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Имя существительное

1.Имя существительное- часть речи, которая обозначает предмет и 
отвечает кто? Что?
2. Имена существительные относятся либо к мужскому, либо к  
женскому, либо к среднему роду; являются собственными или 
нарицательными; одушевленными или неодушевленными.
3.В предложении имена существительные бывают подлежащими 
дополнениями и обстоятельствами.
   Большинство имен существительных изменяется по 
падежам и числам 



Морфологические признаки:
   Одушевленные или неодушевленные

Одушевлённые существительные служат наименованиями 
живых существ, если называют людей — личные, обозначают 
животных — неличные. Отвечают на вопрос: кто?

(Кто?) Заяц. Одушевленный предмет.



Неодушевлённые существительные служат наименованиями предметов 
и явлений реальной действительности, не причисляемых к живым 
существам.
Отвечают на вопрос: что?

(Что?) Морковь. Неодушевленный 
предмет.



Собственные или нарицательные
Собственные имена существительные - это названия отдельных лиц, 
единичных предметов.
К собственным именам существительным относятся:

1)фамилии (псевдонимы, прозвища), имена, отчества людей, а также клички 
животных.

2)географические названия

3)астрономические названия

4)названия газет, журналов, произведений литературы и искусства, заводов, 
кораблей и др.

Венеция (город) имя собственное.



Нарицательные имена существительные - это общее название для всех однородных 
предметов и явлений.
Имена существительные нарицательные могут переходить в собственные (например: 
земля – суша, Земля - планета Солнечной системы)

Забор( предмет) имя 
нарицательное



Склонение
1 склонение (м. р. (окончание -а), ж. р. (окончание -я))   
примеры: дядя, папа, земля.
2 склонение (м. р.  (нулевое окончание), ср. р (окончания 
-е,-о)) примеры : дом, конь, окно и т.д.
3 склонение (ж. р . (нулевое окончание с ь на конце)) 
примеры: мышь, ночь, печь, мать 
  Земля-1 

склонение
Конь-2 
склонение

 Ночь-3 
склонения



Падеж имени существительного
В русском языке шесть падежей. Падеж определяется по вопросам.

Именительный — кто? или что?
Родительный — кого? или чего?
Дательный — кому? или чему?
Винительный — кого? или что?
Творительный — кем? или чем?
Предложный — о ком? или о чем?
Чтобы определить падеж существительного в предложении, нужно:
найти слово, к которому относится данное существительное;
поставить от этого слова к имени существительному вопрос.



Именительный падеж. (Кто? Что?) (Кто?) Тигр-им.
п.

(Что?) наушники-им.
п.

Родительный падеж (Кого? 
Чего?) 

Нет(кого?) 
тигра.

Нет (чего?) 
наушников

Дательный падеж (Кому? 
Чему?)

Дать (кому?) 
тигру

Дать (чему?) 
наушникам 

Винительный падеж (Кого? 
Что?)

Вижу (кого?) 
тигра

Вижу (что? )
наушники

Творительный (Кем? 
Чем?)

Горжусь (Кем?) 
тигром

Горжусь (Чем?) 
наушниками

Предложный падеж (О ком? О 
чем?)

Думаю (О ком?) о 
тигре

Думаю (О чем?) о 
наушниках



Существительные множественного числа

    Только множественное:    

      названия веществ       (дрожжи, румяна, чернила);    

      названия игр, действий, процессов  
                          (жмурки, шахматы, шашки, хлопоты, выборы);    

      названия парных (составных) предметов     (ножницы, брюки, очки);    

      названия природных явлений, отрезков времени  
                          (заморозки, сумерки, будни, каникулы).    

      собственные имена существительные     (Альпы, Карпаты).      



Ножницы  Шахмат
ы

Очк
и



Существительные единственного числа

    Только единственное:  

      названия веществ  
                      (железо, сахар, мёд, масло, пыль, вода, нефть);    

      названия признаков и действий  
                      (голубизна, чистота, гордость, гнев, смех);    

  названия совокупности предметов  
                        (листва, мошкара, посуда, зверьё).      



Листва
. Мед.

Вода
.



Род имени существительного

Род — это способность имён существительных сочетаться с 
определёнными для каждой родовой разновидности формами 
согласуемых слов: мой дом, моя шляпа, моё окно. 
По признаку рода имена существительные делятся на три группы: 
1) имена существительные мужского рода (дом, конь, воробей, дядя), 
2) имена существительные женского рода (вода, земля, пыль, рожь), 
3) имена существительные среднего рода (лицо, море, племя, ущелье). 
Кроме того, существует небольшая группа существительных общего 
рода, которые способны служить экспрессивными названиями лиц и 
мужского, и женского пола (плакса, недотрога, молодчина, выскочка, 
хапуга). 
Грамматическое значение рода создаётся системой падежных 
окончаний данного существительного в единственном числе (таким 
образом, род существительных различают только в единственном числе).



Рожь(она)- ж. р. Кофе(он)- м. 
р.  

Солнце(оно)- ср. р.



                                                                                                                     
разносклоняемые имена существительные

  

  К разносклоняемым относятся десять 
существительных на -мя  
(бремя, время, семя, темя, пламя, стремя, знамя, 
племя, имя, вымя)  
и слово путь.  

        Существительные на -мя и слово путь в   Р. 
Д. и П. падежах   ед. ч.  
имеют окончание -и, как существительные III 
склонения, а в Т. падеже –  
-ем (-ём), как существительные II склонения.  

        Особенностью этой группы существительных 
является наличие перед  
окончанием во всех падежах, кроме   И. и В. падежей   
ед. ч., суффикса -ен  
(-ён), а в формах семян, стремян – суффикса -ян.      

Плам
я 



Несклоняемые имена существительные 
         Некоторые существительные не изменяются по падежам  
(не склоняются).   Они имеют для всех падежей одну и ту же 
форму слова:  

              ехать по шоссе   (Д. падеж) ,       не видно шоссе   (Р. 
падеж).    

      К несклоняемым существительным относятся:  

        • существительные иноязычного происхождения   —   
собственные  
            и нарицательные   — с конечными гласными   -о,   -е,   -
и,   -у,   -ю  
            и   с конечным ударным   -а :  

                  без пальто,   съесть порцию филе,   опера Верди,  

                  по Тбилиси,   какаду,   город Сочи,   роман Дюма;    

Город Сочи – несклоняемое 
сущ.



Спасибо за внимание!!!!!!


